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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PRI SIN PAN “NO TIENE POSIBILIDAD”: LEONEL ROJO 
Por Karen Murguía 
Al PRI sí le conviene ir en alianza con PAN en Querétaro, pues de otra manera no tiene posibilidades de 
ganar en 2024, consideró Leonel Rojo, exrepresentante del PRI ante el IEEQ. El también especialista en 
derecho electoral señaló que, de concretarse dicha alianza, el PRI podría tener oportunidad de buscar los 
municipios en los que el PAN no es competitivo, por lo que refirió que en la negociación nacional deberá 
debatirse el tema de Querétaro. “Es algo que en mis tiempos de priista fue impensable, pero creo que el PRI 
lo necesita, si va solo no tendría absolutamente ninguna posibilidad, y entonces ahora le quedaría muy 
cómoda la alianza para poder aspirar a alcanzar algunas posiciones, a lo mejor alguna regiduría o 
diputación”, señaló. Consideró que los gobiernos federales, los casos de corrupción, los malos liderazgos a 
nivel local y federal y la habilidad de otros partidos que sumaron a sus filas a priistas abonaron a la 
debilitación del PRI en la entidad. Rojo Montes mencionó que los municipios en los que el PRI podría abonar 
son Pedro Escobedo con la legisladora priista Graciela Juárez, así como en Colón y Amealco de Bonfil, donde 
ya son gobierno. “Todo eso en conjunto debilitó tanto al partido que se perdió el Estado de México, por 
ejemplo. Yo creo que podría ser competitivo en Pedro Escobedo, con Chela Juárez, estoy diciendo un 
supuesto, a lo mejor ahí sí el PRI pudiera abonar algo a la alianza”, añadió. (DQ 6) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/pri-sin-pan-no-tiene-posibilidad-10812018.html 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
A TRES SEMANAS DE ABRIR LA CONVOCATORIA, NINGÚN QUERETANO SE HA REGISTRADO PARA SER 
OBSERVADOR ELECTORAL 
En Querétaro la participación como observador electoral de parte de la ciudadanía sobre los procesos 
electorales no ha logrado los niveles registrados desde 1994, reconoció José Espino, vocal ejecutivo de la 
junta distrital 04, por ello convocó a registrarse y participar en el proceso electoral 2023-2024 como 
observadores electorales. (ADN) 
 
CAE OBSERVACIÓN ELECTORAL 
La participación de la ciudadanía como observadora electoral ha disminuido 40.9% de 1994 a 2021 en 
Querétaro, dio a conocer José Espino, vocal ejecutivo de la Junta Distrital 04 del INE. (DQ 6) 
 
TEEQ, LISTO PARA EL PROCESO ELECTORAL 
El magistrado presidente del TEEQ, Ricardo Gutiérrez, brindó declaraciones sobre la preparación del 
tribunal de cara al inminente proceso electoral que se avecina. Compartió los planes y desafíos que 
enfrentan en esta etapa crucial. (N 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
PAN POSTULARÁ POR DESIGNACIÓN 
El PAN optaría por el método de designación para las candidaturas en el proceso electoral local 2023-2024, 
adelantó Claudio Sinecio, secretario general del Comité Directivo Estatal. (DQ 6) 
 
JÓVENES TIENEN UN ROL CRUCIAL EN EL PROCESO ELECTORAL: RV 
Ricardo Villalobos, líder de Acción Juvenil del PAN en el municipio de Querétaro, afirmó que los jóvenes 
están asumiendo un papel fundamental en el proceso electoral, asimismo afirmó que hay un compromiso del 
partido hacia esta generación. Sobre las reformas electorales que promueven una mayor participación de los 
jóvenes, enfatizó que su instituto político ha privilegiado ese compromiso. (N 5) 



          DOMINGO 8 DE OCTUBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 2 

MORENA 
 
CANDIDATOS SERÁN DE LA BASE: MORENA 
Las candidaturas de los distintos cargos que estarán en juego en las elecciones de 2024 en San Juan del Río 
deben de estar encabezadas por perfiles que provienen desde la base y que han trabajado en favor de 
Morena, afirmaron militantes. (ESSJR 7) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SUBE A 36.9% POBREZA LABORAL EN QUERÉTARO 
Detectan más población que no puede comprar canasta básica con su sueldo. 
 
N: CRECE LA FISCALÍA 
Supervisa MKG avance de obra de la nueva Unidad FGE en El Marqués. 
 
AM: CEA ADQUIERE TECNOLOGÍA PARA LA DETECCIÓN DE FUGAS  
El vocal ejecutivo de la Comisión Estatal del Agua, Luis Alberto Vega, indicó que se pusieron en marcha las 
pruebas piloto para la detección de fugas de agua. 
 
EUQ: ESTADO, QUINTO CON MÁS INFORMACIÓN RESERVADA 
En Querétaro, 88% de las solicitudes de datos son respondidas por las instituciones en el plazo establecido, 
8% con prórroga y 3% fuera del tiempo legal, revela el INEGI. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
AVANCE DEL 65% EN UNIDAD DE FISCALÍA DE EL MARQUÉS 
El gobernador Mauricio Kuri supervisó la construcción de la nueva Unidad de la Fiscalía General del Estado 
en La Griega, El Marqués. Esta obra, con un avance del 65%, requiere una inversión de 41.2 mdp y 
beneficiará a más de 171 mil habitantes. (AM 2) 
 
INICIA EL 16 LA CAMPAÑA VS LA INFLUENZA 
La SESA, informó que a partir del próximo 16 de octubre iniciará la campaña de vacunación contra la 
influenza en el estado, la cual se realizará en las unidades médicas del Seguro Social y el ISSSTE, además del 
puesto de vacunación que será colocado en la Plaza de Armas. (DQ 5) 
 
VAN 10 CASOS DE CONSUMO DE FENTANILO REPORTADOS EN CENTROS CONTRA LAS ADICCIONES  
Hasta el momento, en Querétaro, en los centros residenciales para el tratamiento a las adicciones se han 
reportado 10 casos por consumo de fentanilo, reveló el comisionado del Consejo Estatal contra las 
Adicciones, Andrés Longoria. (ADN) 
 
PREVIENEN A ESTUDIANTES DEL COBAQ CONTRA LAS ADICCIONES 
Estudiantes del COBAQ recibieron una capacitación en Prevención de Adicciones y Cuidado de la Salud 
Mental. El CECA de la SESA, en coordinación con el Comité Municipal contra las Adicciones del municipio de 
Colón, impartieron un taller de sensibilización a estudiantes de bachilleres con el tema de Prevención de 
Adicciones y Cuidado de la Salud Mental. (AM 10) 
 
CELEBRAN LA EXPO EDUCACIÓN INTERNACIONAL DE QUERÉTARO 
La Expo Educación Internacional que se llevó a cabo en la ciudad de Querétaro resultó en un rotundo éxito, 
superando las expectativas de los organizadores. Dorian Torreblanca, director del evento, compartió los 
detalles que contó con la presencia de más de mil asistentes. “Este enfoque contrasta con eventos previos, 
donde los visitantes a menudo exploraban sin un objetivo claro. La calidad del trabajo previo, la colaboración 
con la SEJUVE contribuyó a esta atmósfera enfocada”, indicó. (N 5) 
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DISEÑAN ACCIONES POR LA INCLUSIÓN LABORAL 
En los próximos días, la ST lanzará un programa de incentivos para las empresas que empleen a personas 
con alguna discapacidad, pero que además cuenten con el personal para captarlos, y que con ello se eliminen 
las brechas de desigualdad, estableció la titular Liliana San Martín. Mencionó que este esquema contempla 
un total de 8 mdp, con la intención de posibilitar a los empleadores para que adhieran a este sector, al 
considerar que muchos cuentan además con perfiles especializados para hacer tareas específicas en las 
fábricas u otros centros de trabajo. (ESSJR 3) 
 
CONTRALORÍA ESTATAL RECUPERÓ 28 MDP EN AUDITORÍAS 
Derivado de las auditorías de prevención, el contralor Óscar García reveló que ya se han recuperado 28 mdp. 
Indicó que estos montos se recuperaron de proveedores, contratistas y prestadores de servicio, cuyos 
procesos resultaron de las verificaciones de la auditoría. (AM 2) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ENFRENTA LA CEA ATAQUE CONSTANTE 
A la semana se registran alrededor de 10 a 20 daños a la infraestructura de la CEA, informó Dulce Ventura, 
diputada local del PAN. Recordó que hace semanas presentó una iniciativa para catalogar como un delito la 
afectación a la infraestructura de la CEA, con lo que sería un referente a nivel nacional respecto a los daños a 
bienes o servicios públicos. (DQ 9) 
 

MUNICIPIOS 
 
ENTREGÓ CABRERA OBRA POR 1.13 MDP 
Con una inversión de un millón 139 mil 881.37 pesos, el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto 
Cabrera, encabezó la entrega de la rehabilitación de la calle Benito Juárez, ubicada en el barrio del Espíritu 
Santo. Resaltó la importancia de entregar resultados, por ello, indicó, se llevan a cabo diferentes obras para 
beneficiar a las y los habitantes de las distintas zonas de la demarcación. (ESSJR 6) 
 
DIF DE EZEQUIEL MONTES PRESENTA AVANCES EN SU SEGUNDO INFORME 
La presidenta del Sistema DIF municipal de Ezequiel Montes, Lupita Velázquez, presentó su segundo informe 
de actividades. En un acto que contó con la presencia de la alcaldesa, Lupita Pérez, y otras autoridades 
estatales y municipales, detalló los avances logrados durante el período 2022-2023. (Rotativo) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CRECEN DENUNCIAS POR VIOLENCIA DE GÉNERO 
El número de medidas cautelares que mujeres de la comunidad de La Estancia mantienen activas contra sus 
agresores ha incrementado, buscando eliminar las agresiones. Esto con base en el número de medidas 
cautelares que mujeres de la comunidad mantienen activas contra sus agresores. Hasta el momento, existen 
más de 100 casos, dio a conocer la delegada María Olvera. (ESSJR 5) 
 
TOMA PROTESTA FRANCISCO BARRERA 
El imparable Francisco "Panchito" Barrera, continúa refrendando su compromiso ante la sociedad 
queretana, esta vez encabezando la dirección del Patronato de Centros de Investigación Juvenil, protesta que 
tomó Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, en el auditorio del centro cultural Manuel Gómez Morín. (DQ 
28) 
 
FORTALECEN A LOS CENTROS CONAFE 
Con la finalidad de generar mejores condiciones de estudio para los alumnos que acuden a los centros 
escolares que opera el CONAFE en el municipio de San Juan del Río, se llevó a cabo la entrega de mobiliarios 
para 18 de sus planteles. Este incentivo fue encabezado por el presidente de LG Innotek México, Seongwan 
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Lee, quienes hicieron el donativo, se entregó, por primera vez, el distintivo Creer Joven a LG Innotek México. 
(ESSJR 4) 
 
SUBE A 36.9% LA POBREZA LABORAL AQUÍ 
En Querétaro aumentó la población con pobreza laboral en el segundo trimestre de 2023 respecto al 
trimestre anterior, al pasar de 35.9% a 36.9%, de acuerdo al CONEVAL. (DQ 5) 
 
ESTADO, QUINTO CON MÁS INFORMACIÓN RESERVADA: INEGI 
En Querétaro, 88% de las solicitudes de acceso a la información fueron respondidas por las instituciones 
estatales, dentro del plazo establecido; pero 8% fueron respondidas con prórroga y 3% fueron respondidas 
fuera del plazo legal, dio a conocer el INEGI. (EUQ 4) 
 
INFONAVIT HA GASTADO MÁS DE 27 MDP EN REPARACIONES 
El INFONAVIT informó que durante esta administración federal gastó 27 millones 467 mil 757 pesos en 
indemnizaciones por seguro de daños, en beneficio de mil 247 acreditados que tuvieron afectaciones en sus 
viviendas en la entidad. (EUQ 1 y 5) 
 
CAMINATA POR LA PAZ Y LA VIDA EN SAN JUAN 
Como parte del recorrido de la caminata por la Paz que promueve la Diócesis de Querétaro, este sábado, 
cientos de personas participaron en esta actividad en el municipio de San Juan del Río. (NSJR 1) 
 
NECESARIO ESCUCHAR A JÓVENES: OBISPO 
Es importante que los jóvenes sean escuchados por los adultos, para transformar la sociedad que se ha 
invadido por la tecnología y la violencia, indicó el obispo de Querétaro, Fidencio López, durante su 
participación en el evento Alianza por la Paz. (DQ 1 y 5)  
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
"CHEPE" SERÁ CANDIDATO EN CORREGIDORA. En Corregidora, nos cuentan, están tirados los dados para 
que el PAN mande como candidato a la alcaldía a Josué "Chepe" Guerrero, quién, nos recuerdan, en 2018 
ocupó el cargo de presidente municipal de esta demarcación de manera interina debido a que entró al quite 
cuando Mauricio Kuri pidió licencia al cargo para ir de candidato a senador. "Chepe", quién ha construido 
una carrera política con el cobijo del gobernador Kuri, nos cuentan, dejará en el camino al regidor Germán 
Borja- hijo del ex alcalde del mismo nombre- y al secretario municipal de desarrollo social, Rafael Montoya, 
quién proviene de una conocida familia panista en este municipio, pues su papá, ya fallecido, buscó sin 
suerte en varias ocasiones el alcalde. ROBERTO SOSA SERÁ CANDIDATO A DIPUTADO FEDERAL. En las 
próximas semanas, nos cuentan, Roberto Sosa, un alcalde muy activo, identificado con el grupo político de 
Ricardo Anaya, solicitará la licencia para ser candidato. Su deseo era obtener la candidatura al senado, pero, 
nos cuentan, se quedará con las ganas. Sosa será candidato a diputado federal, posición desde la cual tiene la 
ilusión de construir su tan anhelada candidatura a gobernador para 2027. Todo perfila que el interino de 
Corregidora será Adolfo "Foto" Colín. (EUQ 2) 
 
AL RESCATE DE MATERIALES NATURALES PARA LA CONSTRUCCIÓN 
El incremento en el costo de los materiales para la construcción hace que interesados en invertir en nuevas 
edificaciones contemplen la posibilidad de regresar a elementos naturales que fueron utilizados en la 
antigüedad con excelentes resultados y a bajo precio. Entre otras especies, desde la antigüedad se utilizan las 
propiedades del nopal (Opuntia ficus-indica) para mejorar la durabilidad de materiales base cemento, 
morteros, concretos y por supuesto en el blanqueamiento de fachadas con calidra, agua simple y baba de 
nopal. Recientemente investigadores de la Facultad de Ingeniería de la UAQ, del Instituto Mexicano del 
Transporte y de la Universidad Marista de Querétaro A.C. presentaron un proyecto donde se analizan las 
propiedades del nopal y de la sábila (Aloe vera) encaminadas a labores propias de la construcción 
principalmente por sus elementos como el potasio (K), magnesio (Mg), carbono (C), oxígeno (O) y el calcio 
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(Ca) básico para la elaboración de cemento. Otros estudios refieren que es necesario volver a utilizar 
elementos naturales que poco a poco han sido suplidos por “modernos” como es el caso de las piedras que se 
pueden usar para hacer toda la estructura de una casa o como cimiento para una estructura; otro material es 
el carrizo (Arundo Donax), que al ser considerada una especie robusta tiene mejor resistencia mecánica. 
Estudios refieren que es necesario volver a utilizar elementos naturales como las piedras o el carrizo que 
han sido reemplazados por materiales “modernos”. Otra opción es adobe, barro y tierra, la mezcla que se 
hace debe tener una consistencia específica para que tenga firmeza sin agrietarse. El material orgánico 
fibroso (crin de caballo, paja y estiércol) actúa como un tejido que da consistencia y firmeza. En el caso de 
que la tierra no tenga las proporciones correctas para construir, se puede agregar arena, barro o paja para 
equilibrarlo. Esta mezcla se llama adobe. (DQ 4) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
EL FUTURO. El anuncio de la instalación de cargadores de Tesla, evidencia una sola cosa; el futuro nos ha 
alcanzado. (N 1) 
 
SEGURIDAD 
La Unidad de la Fiscalía General del Estado, ubicada en la comunidad La Griega, municipio de El Marqués, es 
un ejemplo palpable de la necesidad y la importancia de invertir en seguridad en nuestras comunidades. El 
gobernador Mauricio Kuri González, junto con el presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega Carriles, 
ha demostrado un compromiso real con la procuración de justicia y la seguridad de más de 171 mil 
habitantes en la región. Este proyecto, que presenta un avance del 65 por ciento en su construcción y 
requiere recursos por 41.2 millones de pesos, destaca como un paso significativo en la mejora de la 
infraestructura y los servicios relacionados con la seguridad. La seguridad pública es un pilar fundamental 
de cualquier sociedad, y la inversión en ella es esencial para garantizar la protección y el bienestar de sus 
ciudadanos. La Unidad de la Fiscalía General del Estado en El Marqués se presenta como una respuesta 
directa a esta necesidad imperante. Su objetivo principal es fortalecer la procuración de justicia y 
proporcionar un lugar donde los ciudadanos puedan realizar denuncias y dar seguimiento a situaciones 
jurídicas de manera eficaz. Esto no solo mejora la accesibilidad a los servicios legales, sino que también 
contribuye a una sociedad más justa y segura. El complejo cuenta con instalaciones específicamente 
diseñadas para abordar las diversas facetas de la investigación y la atención a las víctimas y ofendidos. Los 
módulos para fiscal de investigación, auxiliar y de acusación, junto con el área de atención multidisciplinaria, 
son fundamentales para asegurar una respuesta efectiva a los delitos y un proceso legal transparente. La 
inclusión de un módulo de peritos en psicología y criminalística demuestra el compromiso de brindar apoyo 
integral a las víctimas y garantizar la precisión en la resolución de casos. La inversión en seguridad es una 
necesidad innegable en cualquier sociedad. La nueva Unidad de la Fiscalía General del Estado en El Marqués 
es un ejemplo palpable de cómo la inversión en infraestructura y servicios relacionados con la seguridad 
puede tener un impacto positivo en la vida de los ciudadanos. Esta instalación no solo mejorará la eficacia de 
la procuración de justicia, sino que también contribuirá a la construcción de una sociedad más segura, justa y 
confiable. Es un recordatorio de que invertir en seguridad es invertir en el bienestar de la comunidad y en el 
futuro de nuestra sociedad. (NSJR 2) 
 
AQUÍ QUERÉTARO PLAZUELA IGNACIO MARIANO DE LAS CASAS 
Por Manuel Naredo  
¿Bailas o no bailas? parecen preguntarse los transeúntes que cruzan la céntrica y adoquinada plazuela, 
convertida hace algunos meses en reducto nocturno de malvivientes y hoy custodiada por patrullas 
policiacas con la torreta encendida. ¿Bailas o no bailas? parece inquirir con la mirada el niño que corrió tras 
una de las muchas palomas que adornan, y ensucian, el lugar. Pregunta que repite en silencio la señora que 
viene de la compra, el oficinista que se come una torta, el señor de sombrero que espera, paciente, un horario 
por llegar… Pero la fuente no baila, o al menos no lo ha hecho últimamente, pese a que está ahí, se supone, 
precisamente para bailar y darle a los queretanos un momento de paz, y a los vecinos un constante motivo 
de estrés. La fuente danzarina es un ejemplo claro y conciso, un monumento recordatorio de las ocurrencias 
gubernamentales; de esas que sacian una pronta idea y se olvidan de lo que vendrá después. La plazuela 
Ignacio Mariano de las Casas, bautizada así en honor del arquitecto que, entre otras obras, hizo posible el 
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prodigio de Santa Rosa de Viterbo, fue creada en 1964, cuando la modernización de la ciudad consistía en 
ampliar calles y derruir monumentos históricos, justo en el tiempo de las obras que permitirían una mayor 
anchura de la antigua Calzada de Belén, a la que convirtieron en Ezequiel Montes. La idea era darle mayor 
vista al templo y al ex beaterio de Santa Rosa de Viterbo, con sus maravillosos contrafuertes, su imponente 
torre y su reloj de repetición, aunque para ello se tuviese que demoler media manzana de construcciones de 
los siglos XVIII y XIX. Frente al edificio barroco que albergó muchos años al hospital civil de la ciudad y al 
Instituto México Italiano de Artes Gráficas, y que ahora es sede de la Secretaría de Cultura, se diseñó ese 
espacio inaugurado por el presidente Adolfo López Mateos en noviembre de aquel 1964, con sus portales 
techados y su fuente imitación novohispana, a la que, con el paso del tiempo, le colocaron una reja de hierro 
para que nadie osara treparse en ella. Hasta ahí decidieron llevar las estatuas de Ezequiel Montes y José 
María Arteaga, mirándose de lejos, con el único sostén de que así se llaman las calles que la rodean; ahí 
mismo decidieron, cuando el presente siglo apenas comenzaba, retirar aquella fuente para poner una 
inmensa y rectangular, con 53 bombas y una tubería que permitía que las aguas bailaran al compás de la 
música y los colores. Y ahí también, apenas en la pasada administración estatal, se empeñaron en colocar un 
armatoste que sirviera de sostén a proyectores que habrían de presentar, frente a la maravilla de la portada 
de Santa Rosa, cual si se tratara de una pantalla gigante, imágenes acordes con los tiempos que corren y 
fuese así un atractivo visual para propios y extraños. Hoy las estatuas de Arteaga y Montes se mantienen 
decoradas con los excrementos de las palomas, los proyectores del “videomapping” se encienden muy 
esporádicamente, y la fuente ha dejado de danzar mientras los oídos de los vecinos descansan del incesante 
Huapango de Moncayo, aunque, eso sí, colocan a ratos las enormes y originales letras que rezan: “Querétaro”. 
Los caprichos del poder colocados en un muestrario, mientras todos nos preguntamos al paso: “¿Bailas o no 
bailas?” (DQ 2) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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